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Hospital Bom Samaritano 
deu início aos atendimentos 

da radioterapia 100% SUS

Na quinta-feira (13/7), o Hospital Bom Samaritano de Teófi lo Otoni deu um passo 
importante na luta contra o câncer com o início dos atendimentos da radioterapia. A partir 
de agora os pacientes não precisarão mais viajar longas distâncias até Governador Vala-
dares, Ipatinga ou Belo Horizonte para fazer o procedimento. Nesta data, 11 pacientes de 
diversas cidades dos Vales do Mucuri e Jequitinhonha, como Almenara e Nova Módica, 
entre outras foram atendidas no Núcleo de Especialistas em Oncologia (NEO). Página 2

Sindcomércio de Teófi lo 
Otoni participa do evento 
“Sicomércio” em Brasília

O Sicomércio 2023, 
promovido pela Confede-
ração Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e 
Turismo, iniciou dia 12/07. 
O propósito desse evento é 
reunir líderes e equipes de 
sindicatos de todo o país pa-
ra uma discussão abrangen-
te de casos de sucesso, que 
possam ser reproduzidos ou 
servir exemplos para me-
lhor atender aos empresá-
rios representados. Página 2

SRS Teófi lo Otoni realiza 
ofi cina para discutir propostas 

de ampliação da rede de 
urgência e emergência 

Nordeste e Jequitinhonha
A Superintendência 

Regional de Saúde (SRS) 
de Teófi lo Otoni realizou a 
Ofi cina de Pactuação dos 
Componentes Assisten-
ciais da Rede de Urgência e 
Emergência Nordeste e Je-
quitinhonha, na terça-fei-
ra (11/7/23), no auditório 
da Fundação Educacional 
Nordeste Mineiro, em Te-
ófi lo Otoni. Página 2

Alberto Cavalcanti é o 
primeiro hospital público 

estadual a entregar laringes 
eletrônicas a pacientes

Nesta semana, oito homens com histórias de vida e idades diferentes deram o primeiro 
passo em direção ao sonho em comum de recuperar a capacidade de falar. Contemplados 
pela primeira remessa de laringes eletrônicas entregues pelo Hospital Alberto Cavalcan-
ti (HAC), referência em oncologia em Minas e integrante do Complexo de Especialida-
des da Fundação Hospitalar do Estado de Minas Gerais (Fhemig), eles representam o 
início da distribuição contínua dos aparelhos a todos os pacientes elegíveis.  Página 4



2 Terça-feira, 18 de julho de 2023
DIÁRIO TRIBUNA

www.diariotribuna.com.br | tribunadomucuri@gmail.com | facebook.com/diariotribuna

Cidade/Gerais
SRS Teófilo Otoni realiza 

oficina para discutir 
propostas de ampliação 
da rede de urgência e 

emergência Nordeste e 
Jequitinhonha

A Superintendência 
Regional de Saúde (SRS) 
de Teófilo Otoni reali-
zou a Oficina de Pactu-
ação dos Componentes 
Assistenciais da Rede de 
Urgência e Emergência 
Nordeste e Jequitinhonha, 
na terça-feira (11/7/23), 
no auditório da Fundação 
Educacional Nordeste Mi-
neiro, em Teófilo Otoni.

A dinâmica da ofi-
cina envolveu exposi-
ção, discussão e validação 
das propostas de qua-
lificação, abertura/am-
pliação e habilitação de 
leitos hospitalares (clíni-
cos, de Unidade de Te-
rapia Intensiva Adulto, e 
pediátrico, leitos de unida-
de coronariana, cuidados 
prolongados), serviços de 
atenção domiciliar, além 
da ampliação das Unida-
des de Suporte Avança-
do (USA's) e Unidades de 
Suporte Básico (USB's) 
do Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Sa-
mu) pelo Comitê Gestor 
de Urgência e Emergên-
cia das Macrorregiões 
Nordeste e Jequitinhonha.

“As propostas valida-
das aqui hoje visam am-
pliar a rede de urgência e 
emergência nas macror-
regiões de saúde Nordes-
te e Jequitinhonha e com 
isso melhorar a assistên-

cia à saúde da população”, 
ressaltou a referência téc-
nica da Coordenação de 
Atenção à Saúde da SRS 
de Teófilo Otoni, Iveli-
sa Vilela Silva Pereira.

A coordenadora esta-
dual de atenção às Urgên-
cias e Emergências, Ana 
Elisa Machado da Fonseca, 
explicou que a Secretaria 
de Estado de Saúde de Mi-
nas Gerais (SES MG) reali-
zou um estudo diagnóstico 
das pactuações efetiva-
das, e após homologadas 
nas Comissões Intergesto-
ras Bipartites (CIB/SUS-
-MG), as mesmas serão 
encaminhadas para o Mi-
nistério da Saúde analisar 
e publicar o Aditivo atuali-
zado do Plano de Ação Re-
gional da Rede de Urgência 
e Emergência (PAR/U-
-E), para futuras habilita-
ções dos serviços na rede.

Com as novas propos-
tas pactuadas, o município 
de Caraí foi contemplado 

com uma Unidade de Su-
porte Básico do Samu. Pa-
ra Erik Rodrigues de Souza 
Bicalho, que há quase 3 
anos está na gestão da Se-
cretaria de Saúde do mu-
nicípio, o novo serviço irá 
ampliar e qualificar o aces-
so humanizado e integral 
aos usuários em situação 
de urgência e emergência 
nos serviços de saúde de 
forma ágil e oportuna. “A 
implantação do serviço de 
atendimento móvel de ur-
gência e emergência em 
Caraí irá beneficiar tam-
bém os municípios vizi-
nhos como Catuji e Itaipé 
com o objetivo principal 
de prestar socorro à popu-
lação no que diz respeito 
às urgências e emergên-
cias, visando reduzir o nú-
mero de óbitos e sequelas 
provenientes da falta de so-
corro rápido e adequado”, 
declarou Erik. (Informa-
ções/Foto: Déborah Ra-
mos, SRS-TO/ SES-MG).

Sindcomércio de Teófilo 
Otoni participa do evento 
“Sicomércio” em Brasília

Hospital Bom Samaritano deu início aos 
atendimentos da radioterapia 100% SUS

Na quinta-feira (13/7), 
o Hospital Bom Samari-
tano de Teófilo Otoni deu 
um passo importante na lu-
ta contra o câncer com o 
início dos atendimentos 
da radioterapia. A partir de 
agora os pacientes não pre-
cisarão mais viajar longas 
distâncias até Governador 
Valadares, Ipatinga ou Be-
lo Horizonte para fazer o 
procedimento. Nesta data, 
11 pacientes de diversas ci-
dades dos Vales do Mucu-
ri e Jequitinhonha, como 
Almenara e Nova Módica, 
entre outras foram atendi-
das no Núcleo de Especia-
listas em Oncologia (NEO).

Na sexta-feira, mais 11 
pessoas passaram por con-
sultas, e deram início ao 
atendimento para o Tra-
tamento da Radioterapia. 
Até o momento aproxima-
damente 50 pessoas estão 
em tratamento de radiote-
rapia na NEO de Valadares. 
Esses pacientes continu-
arão com o tratamento lá 
para que não seja interrom-
pido, já os pacientes que es-
tão em tratamento no núcleo 
irão seguir o fluxo interno.

O Núcleo de Especia-
listas em Oncologia (NEO) 
estabeleceu parceria com o 
Hospital Bom Samaritano 
de Governador Valadares e 

O Sicomércio 2023, um 
encontro promovido pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo (CNC), teve 
início em Brasília na quar-
ta-feira (12/07). O propó-
sito desse evento é reunir 
líderes e equipes de sindi-
catos de todo o país para 
uma discussão abrangen-
te de casos de sucesso, que 
possam ser reproduzidos ou 
servir como exemplos pa-
ra melhor atender aos em-
presários representados.

O Sindcomércio de Te-
ófilo Otoni e Região, mar-
cou presença neste evento, 

sendo representado pelo di-
retor Iesser Lauar. Além 
disso, estiveram presentes 
o presidente da CNC, Ro-
berto Tadros, o presiden-
te da Fecomércio de Minas 
Gerais, Nadim Donato, e 
outros presidentes de federa-
ções nacionais, Sesc, Senac 
e sindicatos empresariais.

A palestra de abertura 
foi conduzida pelo ministro 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Luís Roberto 
Barroso, que abordou o di-
reito do trabalho e as nego-
ciações coletivas. Durante 
sua apresentação, o minis-
tro ressaltou a importância 

de aumentar as negociações 
e reduzir a regulamentação 
excessiva entre os trabalha-
dores e as empresas no Bra-
sil. Ele também destacou 
que uma de suas preocupa-
ções é reduzir a informalida-
de, pois acredita que isso não 
é benéfico para as empre-
sas, os funcionários e o país.

O evento foi estruturado 
em seis espaços temáticos: 
relações sindicais, relações 
institucionais, representa-
ção, gestão empresarial, co-
municação institucional e 
desenvolvimento de negó-
cios. (Informações /Fotos: 
Sindcomércio Teófilo Otoni).

de Teófilo Otoni, edifican-
do uma ampla e exclusiva 
área para atendimento e tra-

tamento ambulatorial na es-
pecialidade de Oncologia. 
Na unidade de Teófilo Oto-

ni, são oferecidos tratamento 
ionizante com radioterapia 
externa, tratamentos qui-

mioterápicos, imunoterápi-
cos e hormonais, através de 
uma equipe multidisciplinar.
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Gerais
Governador empossa 

novo secretário de 
Estado de Governo
O governador Ro-

meu Zema empossou, na 
terça-feira (11/7), o no-
vo secretário de Estado de 
Governo, Gustavo Vala-
dares, durante solenidade 
na Cidade Administra-
tiva, em Belo Horizon-
te. A cerimônia contou 
com a presença de secre-
tários, deputados estadu-
ais, federais e prefeitos.

Durante a posse, Ze-
ma mostrou a satisfação 
de trabalhar com um se-
cretário que, antes de che-
gar ao cargo, era o líder do 
Governo de Minas na As-
sembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG). 
“Para mim, é uma satisfa-
ção enorme ter um secre-
tário que foi convocado 
durante o seu mandato 
para deputado para so-
mar esforços no Governo 
de Minas. Tenho certeza 
que vamos trabalhar pa-
ra melhorar, ainda mais, o 
nosso estado. Temos uma 
grande missão pela frente 
e tenho certeza que a sua 
participação será de ex-
trema importância”, disse.

União - Durante seu 
pronunciamento, o secre-
tário Gustavo Valadares 
agradeceu ao governa-
dor a confiança e afirmou 
que as portas da Secreta-
ria de Estado de Governo 
(Segov) estarão escan-
caradas para a classe po-
lítica para que, junto a 
um governo responsável, 
composto de homens e 
mulheres competentes, li-
derado por um homem de 
bem, possam transformar o 
estado na maior referência 
de gestão pública do país.

Valadares fez um ba-
lanço da sua trajetória e 
agradeceu aos deputados 
e deputadas estaduais com 
os quais conviveu ao longo 
dos últimos 20 anos. “Ca-
da dia que eu vivi naque-
le parlamento me ensinou 
muito. Eu quero aprovei-
tar todo o aprendizado pa-
ra falar que eu assumo a 
pasta de secretário com 
um pouquinho de cada um 
dos colegas parlamentares, 
em especial o presidente 
Tadeuzinho, a mesa dire-
tora e os líderes do gover-

no e da oposição”, afirmou.
Trabalho em conjun-

to - O governador Romeu 
Zema destacou a impor-
tância de contar com todos 
os secretários e deputa-
dos para melhorar o de-
senvolvimento de Minas 
Gerais. “Eu costumo dizer 
que ninguém faz nada so-
zinho. Se desde o início do 
meu mandato o nosso esta-
do teve melhorias, foi por 
que todos nós trabalhamos 
em conjunto”, completou.

Secretário Gustavo 
Valadares - Natural de Be-
lo Horizonte, Gustavo Vala-
dares era deputado estadual 
e desempenhou a função 

por seis mandatos consecu-
tivos. Valadares era o atual 
líder de governo na ALMG, 
função que desempenhou 
também durante o primeiro 
mandato, entre 2021 e 2022.

Igor Eto - O gover-
nador Romeu Zema agra-
deceu ao ex-secretário de 
Estado de Governo, Igor 
Eto, pelo trabalho pres-
tado à frente do Governo 
de Minas. “O ex-secre-
tário Igor Eto assumiu a 
secretaria sem nenhuma 
experiência e desempe-
nhou um excelente traba-
lho. Por isso, eu agradeço 
a ele por tudo que fez por 
Minas Gerais”, pontuou.

Condições de trabalho 
na Cemig são criticadas 
em audiência na ALMG

Precarização geral das 
condições de trabalho, ne-
gligência no treinamento de 
trabalhadores, terceirização 
de operações sem critérios, 
aumento dos acidentes com 
subnotificação dos casos, re-
dução de bases de operação, 
de postos e na qualidade ge-
ral do atendimento à popu-
lação, intransigência nas 
negociações com as entida-
des sindicais e, acima disso 
tudo, uma suposta estratégia 
de sucateamento pela atual 
gestão visando viabilizar po-
liticamente a privatização.

Esses foram alguns dos 
supostos problemas atribuí-
dos à atual direção da Com-
panhia Energética de Minas 
Gerais S.A. (Cemig) denun-
ciados por sindicalistas que 
participaram da audiência 
pública realizada na tarde de 
quinta-feira (13/7/23), pela 
Comissão do Trabalho, da 
Previdência e da Assistên-
cia Social da Assembleia 
Legislativa de Minas Ge-
rais. A maioria dos temas 
discutidos na audiência, 
inclusive, foram aborda-
dos na Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI 
da Cemig) conduzida na 
última legislatura e cujas 
conclusões foram lembra-
das pelos deputados.

A audiência pública 
atendeu a requerimento 
do presidente da Comis-
são do Trabalho, deputa-
do Betão, que coordenou 
os debates, atendendo a 
uma solicitação do Sin-
dicato Intermunicipal dos 
Trabalhadores na Indús-
tria Energética de Minas 
Gerais (Sindieletro/MG). 
Além da audiência na AL-
MG, o Sindieletro também 
promoveu paralisação e 
ato público dos funcioná-
rios da Cemig em defesa 
da empresa e de seus tra-
balhadores na quinta (13).

Relator da CPI da Ce-
mig, Professor Cleiton criti-
cou a ausência do Ministério 
Público na audiência e co-
brou do órgão as medidas 
recomendadas no relatório 

final da investigação. Na 
mesma linha, Beatriz Cer-
queira também lembrou 
as supostas irregularida-
des investigadas pela CPI. 
“Como eles ainda não con-
seguiram avançar na priva-
tização começaram a operar 
interesses econômicos por 
meio da Cemig”, afirmou.

Segundo ela, a atual di-
reção da Cemig tenta culpar 
os sindicatos pela própria 
intransigência, sugerindo a 
intervenção da ALMG pa-
ra a retomada e mediação 
do diálogo entre empresa 
e trabalhadores por melho-
res condições de trabalho 
e remuneração mais jus-
ta. (Assessoria de Imprensa 
da ALMG/ Gerência-Ge-
ral de Imprensa e Divulga-
ção/ Foto: Willian Dias).

Gustavo Valadares assume as funções de articulação política 
junto à Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG)

www.diariotribuna.com.br

Em debate da Comissão do Trabalho, deputados e sindicalistas cobram 
medidas por mais segurança e maior valorização dos trabalhadores

A Comissão do Trabalho debateu em audiência pública a 
precarização das condições de trabalho dos funcionários da Cemig 
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Gerais
Alberto Cavalcanti é o primeiro hospital público 

estadual a entregar laringes eletrônicas a pacientes
Oito homens com histó-

rias de vida e idades diferentes 
deram nesta semana o primeiro 
passo em direção ao sonho em 
comum de recuperar a capaci-
dade de falar. Contemplados 
pela primeira remessa de larin-
ges eletrônicas entregues pelo 
Hospital Alberto Cavalcan-
ti (HAC) – referência em on-
cologia em Minas e integrante 
do Complexo de Especialida-
des da Fundação Hospitalar do 
Estado de Minas Gerais (Fhe-
mig), eles representam o iní-
cio da distribuição contínua 
dos aparelhos a todos os pa-
cientes elegíveis, de modo que, 
ao receberem alta, já saiam em 
uso das laringes eletrônicas. 
A ação integra o Julho Verde, 
mês de conscientização sobre 
o câncer de cabeça e pescoço.

Foram investidos quase 
R$ 50 mil na compra das pri-
meiras 20 unidades dos equipa-
mentos. A médica oncologista 
e vice-presidente da Fhemig, 
Patrícia Albergaria, salientou 
que a fundação busca dispo-
nibilizar toda a estrutura para 
que os pacientes sejam assisti-
dos de forma humanizada. De 
acordo com a gestora, “a ques-
tão do tabagismo e do etilismo, 
principais fatores de risco pa-
ra o câncer de laringe, requer 
ações de educação inseridas 
na grade curricular do ensi-
no fundamental e médio, de 
modo a se construir uma solu-
ção duradoura para esse grave 
problema de saúde pública”.

Segundo dados do Institu-
to Nacional do Câncer (Inca), 
anualmente, ocorrem cerca de 
40 mil novos casos de câncer 
de cabeça e pescoço no Bra-
sil. Para este ano, estão pre-
vistos quase 8 mil novos casos 
de câncer de laringe no país. 
Na região Sudeste serão qua-
se 4 mil e, em Minas Gerais, 
são esperados 900 novos ca-
sos. Somente o HAC realizou, 
em média, mais de 2 mil aten-
dimentos a pacientes com cân-
cer de cabeça e pescoço nos 
últimos cinco anos. Nos seis 
primeiros meses de 2023, fo-
ram feitos mais de mil atendi-
mentos, dos quais 250 relativos 
ao câncer de laringe. O tabaco 
e o álcool estão entre as prin-
cipais causas do câncer de la-
ringe. Quem fuma aumenta em 
dez vezes as chances de desen-
volver a doença. Quando há a 
associação entre o fumo e be-
bidas alcoólicas, a possibili-
dade de incidência desse tipo 
de câncer salta para 43 vezes.

Expectativa - O auxiliar 
de serviços gerais, Hélio Fran-
cisco da Costa, 62 anos, plane-
ja ligar para o pai, de 82 anos, 
assim que dominar o manuseio 
da laringe eletrônica, e surpre-
endê-lo com a nova etapa de 
vida. Casado e sem filhos, Hé-
lio se esforça para contar sua 
história, tendo a irmã Zorai-
de da Costa como uma espé-
cie de tradutora dos sons que 
ele emite com dificuldade. Em 

geral, sua comunicação se dá 
por meio de gestos e da es-
crita. Operado em janeiro de 
2021 no HAC, descobriu a do-
ença cinco meses antes, depois 
de buscar atendimento médico 
devido a um quadro de rouqui-
dão que cresceu gradativa-
mente. Ele conta que bebeu 
e fumou por mais de 40 anos. 
“Se pudesse voltar atrás, não 
fumaria, nem beberia. A per-
da da voz causa agonia e in-
capacidade de comunicação”.

Zoraide explica que o ir-
mão costuma ficar nervoso e 
aflito, porque muitas vezes não 
é compreendido em suas ten-
tativas de se expressar. “Estou 
muito emocionada com o rece-
bimento da laringe eletrônica. 
O sentimento é de felicidade, 
gratidão a Deus e a todos do 
hospital. Depois de mais de dois 
anos, vou ouvi-lo novamente”.

Ao receber o diagnósti-
co em junho de 2020, o pe-
dreiro Marcius Vinícius Rosa 
de Castro, 50 anos, casado e 
pai de dois filhos, adotou uma 
atitude de negação da doen-
ça. Somente se deu conta da 
gravidade da sua situação ao 
providenciar os exames que 
antecederam a cirurgia rea-
lizada em fevereiro de 2021.

Segundo seu filho Bruno, 
o pai começou a perceber nó-
dulos na região da face, por, 
aproximadamente, um ano, 
mas como não sentia dor, não 
se apressou em buscar atendi-
mento médico. “Os nódulos 
cresceram bastante e procurei 
atendimento no posto de saúde 
que me encaminhou ao HAC”. 
Há quase dois anos e meio sem 
falar, a expectativa com a larin-
ge eletrônica é grande. Nesse 
período, ele tem se comunica-
do com os familiares por men-
sagem de texto no celular.

Assim como Hélio, Mar-
cius começou a fumar jovem 
e somente abandonou o vício 
depois de 36 anos, mas man-
teve o hábito da bebida. “Se 
eu soubesse, nunca teria fuma-
do. O que mais me angustia é 
o fato de as pessoas completa-
rem minhas frases antes mes-
mo de eu terminá-las”. Isso o 
deixa nervoso, pois faz um es-
forço enorme para se comuni-
car. “O atendimento foi ótimo, 
todos do hospital me trata-
ram muito bem”, acrescenta.

Mais frequente - O cân-
cer de laringe é o tipo mais 
frequente nas regiões da cabe-
ça e do pescoço. Ele tem mais 
de 80% de chances de cura se 
diagnosticado e tratado na fa-
se inicial da doença. De modo 
geral, é mais comum em pesso-
as do gênero masculino que fu-
mam e bebem habitualmente.

No entanto, conforme 
pondera o cirurgião e coorde-
nador médico da especialida-
de cabeça e pescoço do HAC, 
Guilherme Souza, esse cenário 
vem experimentando mudan-
ças significativas nos últimos 
anos. “Percebo que, cada vez 

mais, pessoas jovens são aco-
metidas por esse tipo de cân-
cer. Também tenho constatado 
que a diferença da incidên-
cia do câncer de laringe en-
tre homens e mulheres tem 
diminuído”. Segundo o mé-
dico, isso se deve ao fato de 
os homens estarem reduzin-
do os hábitos de fumar e be-
ber, enquanto as mulheres o 
estão adotando cada vez mais.

Quando em estágio avan-
çado, o tratamento do câncer 
de laringe implica na remo-
ção cirúrgica de todo o órgão 
e das cordas vocais - larin-
gectomia total, com a perda 
da voz. Daí a importância da 
reabilitação para a reconquis-
ta da capacidade de expressão 
por meio da oralidade. A la-
ringe está ligada diretamente 
à respiração e à deglutição. 
Além disso, ela é fundamen-
tal para a produção da voz 
laríngea, ou voz verdadeira 
como também é denomina-
da. Mudanças relacionadas 
a esse órgão afetam a fala, a 
respiração e a alimentação.

Voz é identidade - Quem 
é submetido à laringectomia 
total, experimenta ainda sig-
nificativas mudanças corpo-
rais, decorrentes da separação 
das vias digestivas e respira-
tórias. Após a cirurgia, a pes-
soa respira pelo traqueostoma 
(abertura cirúrgica permanen-
te da traqueia para a parede 
do pescoço) que irá acompa-
nhá-la desde então, a fim de 
possibilitar a passagem do 
ar na inspiração e expiração. 
O impacto da retirada total 
da laringe é melhor compre-
endido ao se considerar que 
a voz é um importante ele-
mento identitário. Sua perda 
compromete a forma como a 
pessoa interage socialmente, 
e também a comunicação dos 
seus sentimentos e interesses.

O trabalhador rural João 
do Carmo Rodrigues de Aze-
vedo é casado, tem seis filhos 
e mora na cidade de Minas No-
vas. Ele descobriu que estava 

com câncer de laringe em ju-
nho de 2020. Três meses após, 
fez a cirurgia. “Senti uma tos-
se e uma sensação de que tinha 
alguma coisa na minha gargan-
ta, demorei mais ou menos uns 
dois meses para procurar o mé-
dico, quando soube da doença 
fiquei um pouco abatido. Hoje 
me comunico por meio da lei-
tura labial”, relata por escrito.

Esperança - Ele tem a 
expectativa de que, com a la-
ringe eletrônica, consiga se 
comunicar usando a voz. “Te-
nho esperança de viver melhor 
com o uso dela. Se pudes-
se voltar no tempo, me cui-
daria melhor e não faria uso 
do cigarro. Digo às pessoas 
que não fumem, façam exa-
mes regularmente e cuidem 
bem da saúde e da voz, resume.

O autônomo João Geral-
do Ferreira Coelho é solteiro 
e vive na cidade de Jequitibá. 
Prestes a completar 59 anos em 
20/7, ele recebeu o aparelho co-
mo um presente de aniversário 
e oportunidade de recomeço. 
Sua cirurgia foi realizada no 
HAC em junho de 2021. João 
Geraldo conta que cerca de seis 
meses antes do diagnóstico, te-
ve início uma rouquidão que o 
fez procurar o posto de saúde, 
que o encaminhou ao hospital. 
Antes da doença, ele era mui-
to brincalhão e comunicativo. 
Com a laringe eletrônica, dese-
ja resgatar essas características 
de sua personalidade. A dire-
tora assistencial do Complexo 
Hospitalar de Especialidades, 
Cláudia Andrade, salienta que 
o diagnóstico oncológico traz 
insegurança e angústia para os 
pacientes e suas famílias. “Em 
contrapartida, o tratamento traz 
a esperança da superação desse 
momento difícil para todos, es-
pecialmente para o paciente”.

Reunir forças - Para a co-
ordenadora da Comissão Mu-
nicipal de Oncologia (CMO), 
Glauciane Alves, o grupo fa-
miliar precisa reunir forças 
para auxiliar a pessoa com o 
diagnóstico. Ela conta que, 

quando jovem, perdeu a avó 
diagnosticada com câncer de 
cabeça e pescoço. “Ela man-
teve a doença em segredo 
até ser tarde demais para a 
cura. Quanto mais rápido ini-
ciar o tratamento, maiores as 
chances de cura”, enfatiza.

Assim como Glauciane 
Alves, a coordenadora da uni-
dade ambulatorial oncológica e 
quimioterápica do HAC, a en-
fermeira Cíntia Esteves Soares, 
perdeu um familiar para o cân-
cer de cabeça e pescoço. “Es-
tamos lutando há muito tempo 
para chegarmos a esse resul-
tado final. Quando cuido dos 
pacientes de cabeça e pesco-
ço, estou resgatando o cuidado 
com o meu pai, a quem tive a 
oportunidade de assistir duran-
te a doença”, revela. Ela des-
taca ainda que a aquisição dos 
aparelhos é uma importante 
conquista para o HAC e traduz 
a preocupação do hospital em 
amenizar as dificuldades comu-
nicativas, emocionais e sociais 
vivenciadas pelos usuários.

Sinais de alerta - É im-
portante ter consciência sobre 
os sinais de alerta. Alterações 
na voz; dor ou dificuldade pa-
ra engolir; feridas na boca; ca-
roços no pescoço com mais de 
duas semanas de evolução, in-
dicam a necessidade de se pro-
curar atendimento médico o 
mais rápido possível. De acor-
do com Guilherme Souza, a 
maioria dos casos de câncer de 
laringe são de pacientes com 
tumores em estágio avançado, 
com a necessidade de retirada 
das cordas vocais. Isso ocor-
re devido à demora em procu-
rar atendimento nos primeiros 
sintomas de alerta, daí a im-
portância das campanhas de 
esclarecimento. Outro aspecto 
que contribui para a situação 
é o não reconhecimento dos 
sinais de alerta por parte dos 
profissionais de saúde, sendo 
importante programas de edu-
cação continuada voltados à 
atenção básica, principalmente.

Onda sonora - A larin-

ge eletrônica é um aparelho 
portátil com baterias recarre-
gáveis que emite onda sonora 
contínua quando posiciona-
do no pescoço, transforman-
do-se em voz, que é articulada 
na cavidade oral e possibilita a 
comunicação do paciente larin-
gectomizado total. Uma grande 
vantagem é que esse dispositivo 
pode ser utilizado poucos dias 
após o tratamento cirúrgico.

Há a necessidade de trei-
namento para o uso do equipa-
mento. A maioria dos pacientes 
se adapta a ele, gostam da co-
municação e ficam felizes por 
serem compreendidos. Apesar 
desse cenário positivo, a rejei-
ção ocorre pelo tipo de som 
metálico emitido pelo apare-
lho e pela necessidade de seu 
posicionamento no pesco-
ço. Nesses casos, os pacientes 
são estimulados a terem con-
tato com outros que já o utili-
zam para troca de experiências.

A referência técnica do 
serviço de fonoaudiologia do 
HAC, Silmara Melgaço, orien-
ta que o dispositivo deve ser 
pressionado no pescoço ou 
na bochecha para que a pes-
soa consiga “falar”. Segundo 
ela, os pacientes que recebe-
ram as laringes eletrônicas fo-
ram avaliados e acompanhados 
pela equipe de fonoaudiologia 
do HAC na época em que re-
alizaram a cirurgia. “Durante 
esse acompanhamento, foram 
apresentados ao equipamento 
e receberam treinamento para 
o uso. Caso haja a necessida-
de de novo treinamento serão 
atendidos no ambulatório”, 
esclarece a fonoaudióloga.

O paciente necessita arti-
cular bem as palavras para que 
o som da vibração no pescoço, 
a partir do uso da laringe ele-
trônica, possa ser bem compre-
endido pelo interlocutor. Não 
há um número de sessões pré-
-definidas, mas normalmente 
é um treino breve em torno de 
duas a quatro sessões. (FHE-
MIG, Fundação Hospitalar 
do Estado de Minas Gerais).
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Opinião/Gerais

No próximo dia 20 de 
julho, data em que se come-
mora o Dia do Amigo, a Le-
gião da Boa Vontade (LBV) 
promoverá uma programa-
ção especial em suas mais 
de 80 unidades socioedu-
cacionais no país, a fi m de 
incentivar as pessoas a ex-
pandirem a Solidariedade. 

Em sua ação intitulada 
“Amigo Solidário”, a Ins-
tituição convida a popu-
lação para celebrar a data 
com esse gesto simbóli-
co de verdadeira amizade. 
A LBV estará com sua 
equipe de voluntários e 
colaboradores para rece-
ber doações de alimentos 
não perecíveis e assim 
fortalecer suas ações de 
combate à fome. 

Participe do #Desafi o 
Amigo Solidário! Como 
ajudar? Doe alimentos não 
perecíveis na unidade da 
LBV. Endereço: Rua Capi-
tão Leonardo, 620, Centro, 
Teófi lo Otoni/MG. Informa-
ções Telefone: (33) 3522-

6555. Faça doações pelo site 
www.lbv.org.br ou via Pix 
Solidário: pix@lbv.org.br. 
Seja um voluntário da LBV 
nas ações sociais. Inscrições 
na página: https://www.
lbv.org/contato/seja-um-

-voluntario. Mobilize seus 
amigos para participar do 
desafi o solidário, registran-
do esse momento especial 
com seu amigo e marcan-
do o perfi l @LBVBrasil no 
instagram e no facebook.

LBV celebra Dia do 
Amigo com Ação 

Solidária: participe, 
convide um amigo e 
marque @LBVBrasil

José de Paiva Netto | Jornalista, radialista e escritor.
paivanetto@lbv.org.br | www.boavontade.com

Deus confi a muito em 
seus fi lhos na terra

O handebol masculino foi 
campeão em Almenara

Por Humberto Barbosa

Pelos Jogos Estudantis do 
Estado de Minas Gerais, etapa re-
gional realizada em Almenara, os 
alunos da Escola Estadual Clotil-
de Onofre, fi caram em primeiro 
lugar na modalidade de handebol 
masculino. A próxima etapa esta-
dual será na primeira semana de 
agosto em Uberaba. Teófi lo Oto-
ni está organizando uma caravana 
com cerca de 200 pessoas, en-
tre atletas, familiares, torcedores 
e diretores da escola para acom-
panhar a equipe. O handebol tem 
conquistado diversos títulos por 
todo o estado de Minas Gerais. 

Turma 37 e Croatas, nossos 
representantes na Copa União dos 
Vales - Este ano foram 12 clubes 
divididos em dois grupos. Abertu-

ra foi no dia 1º de julho com seis 
jogos: Carlos Chagas 0X0 Turma 
37, Itambacuri 1X0 Croatas, Frei 
Gaspar X Franciscópolis, sem re-
sultado, jogos pelo grupo A. Pelo 
grupo B: Palmeiras de Setubi-
nha 0X2 Juventus de Novo Cru-
zeiro, Ladainha 4X3 Vilense de 
Caraí. Catuji X Uruçu de Monte 
Formoso, sem placar. Os Jogos 
estão sendo nos campos de Barro-
meu, Cachoeira de Aranãs, Con-
córdia, Palmeiras do Vale, Ponto 
de Marambaia e Estádio Coteu. 

Pela segunda rodada, Tur-
ma 37 1X1 Franciscópolis. Frei 
Gaspar 1X1 Itambacuri. Croa-
tas 2X1 Carlos Chagas. Do outro 
grupo: Juventus 0X0 Ladainha. 
Vilense 3X3 Uruçu e Catuji 0X2 

Palmeiras. América tem novo 
uniforme para atual temporada: 
Foi escolhido o novo uniforme 
do América. O primeiro jogo se-
rá dia 27 de agosto, um domingo 
às 10 horas em Manhuaçu con-
tra o Boston City. Além deste jo-
go, teremos outras sete partidas 
na primeira rodada: Guarani X 
Poços de Caldas, Nacional X Pa-
racatu, Juventus X Valériodoce, 
Coimbra X Contagem, Pirapo-
ra X Mamoré, Villa Real X Atlé-
tico Três Corações, Serranense 
X Inter de Minas. A FMF publi-
cou apenas dois jogos: na segun-
da rodada: Paracatu X Pirapora 
e Araxá X Nacional. Depois da 
primeira rodada certamente serão 
divulgados os próximos jogos. 

A primeira demonstra-
ção do Pai Celestial foi en-
viar seu próprio filho ao 
planeta terra. Uma curiosi-
dade à parte: todos os textos 
sagrados são direcionados 
apenas para a terra. Deve ter 
sido porque a ciência da épo-
ca ainda não tinha conheci-
mento dos outros planetas. 
A própria ciência confi rma 
a existência de milhões de 
galáxias (conjunto de astros, 
estrelas, satélites e planetas). 
Além da nossa Via Láctea 
com oito planetas: Mercúrio, 
Vênus, Terra, Marte, Júpiter, 
Netuno, Saturno e Urano, 
existem milhões de outros.

Lúcifer já prestou rele-
vantes serviços ao Pai Ce-
lestial, depois se rebelou 
e começou as desobediên-
cias. A maior delas foi in-
duzir Eva (primeiro) e Adão 
ao primeiro pecado original. 
Os três foram punidos com a 
expulsão para a terra. Apesar 
dessa irreparável transgres-
são, nosso Pai Celestial teve 
que mandar seu fi lho descer 
de sua divindade e subme-
ter à escravidão do encarne 

humano. Sobre esse aspec-
to, alguns livros apócrifos 
deixam dúvidas sobre a du-
plicidade humano/divina de 
Nosso Senhor Jesus Cris-
to, sobretudo na infância.

Alguns livros narram 
Jesus passando um colega 
pelo buraco de uma fecha-
dura. Em outros livros o po-
der de proporcionar vôos 
aos pássaros de barro. Um 
detalhe curioso: essas nar-
rativas na vida de Cristo, 
reportam exatamente ao pe-
ríodo de 12 aos 30 anos, em 
que os quatro evangelistas: 
Matheus, Marcos, Lucas e 
João, não fazem qualquer 
registro, qualquer citação. 
A narrativa dos evangelis-
tas começa quando Cristo 
tinha 30 anos de idade e co-
meça sua peregrinação, seu 
sofrimento, seu martírio foi 
depois dos 30 anos de idade.

Nosso Pai Celestial tem 
sido tolerante com os huma-
nos, até agora ninguém viu 
habitantes de outros plane-
tas. Três astronautas norte-
-americanos pisaram na lua, 
mas não viram ninguém. 

Pode ser que nosso satéli-
te seja habitado por seres 
de outras dimensões. A ca-
sa do meu Pai tem muitas 
moradas. Nosso Pai Ce-
lestial não expulsa de casa 
seus fi lhos que não fi zeram 
o dever. O rei Davi mandou 
matar seu soldado Urias pa-
ra fi car com sua esposa Bet-
seda. Morreu o primeiro 
fi lho do casal. Depois nas-
ceu Salomão, uma das cria-
turas abençoadas por Deus.

Abraão coabitou com a 
escrava Agar, com o consenti-
mento de sua esposa Sara. Des-
sa união nasceu Ismael, que 
depois do nascimento de Isac, 
teve que ser expulso de casa 
com Agar, sua mãe. Abraão é 
considerado um grande profe-
ta que mantinha aliança com 
Deus. Torna-se um pouco es-
tranho, Abraão ter oferecido 
seu filho Isac como primo-
gênito, quando quem nasceu 
primeiro foi Ismael. Muitos 
dizem que Ismael é fruto do 
pecado e por isso Isac seria 
fruto da graça. Achamos es-
tranho um fi lho fruto do peca-
do, sem que ele tenha pecado.

Iniciativa ocorrerá nas mais de 80 unidades 
da Instituição em todo o país
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Segurança Pública
Jogador alvejado a tiros 

dentro de campo de futebol 
em Franciscópolis, não 

resistiu e morreu no hospital

Homem de 25 anos é 
morto a tiros no centro 
de Serra dos Aimorés

Condutor de moto 
fica gravemente ferido
 em colisão com carro 
no Km 174 da MGC 418

Homem é morto a tiros 
na noite de sábado (15) 
em Serra dos Aimorés

A Polícia Militar fa-
zia patrulhamento pela 
cidade de Serra dos Ai-
morés, na noite de sá-
bado (15/7), e quando 
a equipe estava na área 
central ouviu barulhos 
semelhantes a disparos 

de arma de fogo, vindo 
da rua Alto do Bonito, e 
foi até o local, onde de-
parou com Gean Alves 
da Silva, de 25 anos, ca-
ído no chão já sem vida. 
Os militares tiveram in-
formações que dois rapa-
zes estariam à procura de 
entorpecentes para com-
prar, e a vítima teria ido 
ao encontro deles, con-
versado com eles e saiu 
do bairro para pegar o 
entorpecente na casa de 
um parente da vítima, 
próximo à rodoviária.

Quando Gean retor-
nou ao seu bairro, uma tes-
temunha disse que estava 
dentro da sua residência 

e ouviu muitos disparos 
de arma de fogo, saiu na 
rua e viu que Gean esta-
va caído já sem vida. Um 
perito da Polícia Civil es-
teve no local, após os tra-
balhos recolheu 72 estojos 
de calibre 9mm e 6 bu-
chas de maconha que es-
tavam no bolso da vítima. 
Os policiais puderam ob-
servar que foi usada uma 
arma com sistema de raja-
da, tendo em vista a rapi-
dez dos disparos ouvidos. 
O corpo de Gean Alves da 
Silva foi necropsiado no 
IML de Nanuque, e foram 
constatadas 65 perfura-
ções de entrada e saída de 
projéteis de arma de fogo.

O crime ocorreu na ma-
nhã de domingo (16/7), na 
rua José Pinheiro, centro de 
Franciscópolis, dentro de um 
campo de futebol. A Polícia 
Militar foi acionada e uma 
equipe foi ao local, onde de-
parou com algumas pessoas 
nas proximidades do cam-
po, e questionadas elas in-
formaram que um homem, 
até então desconhecido, 
que estava com um com-
parsa em motocicleta Hon-
da CG cor preta, desferiu 
diversos disparos de arma 
de fogo contra um jogador 
da equipe de Carlos Chagas.

A vítima é Ronaldo Au-
gusto Souza Alves de Amo-
rim, “Dudinha”, de 26 
anos, que estava em Fran-
ciscópolis para participar 
do jogo contra a equipe lo-

O acidente ocorreu no 
sábado (15), no Km 174 da 
MGC 418, perímetro urba-
no de Teófilo Otoni. O con-
dutor do veículo VW Gol 
de cor branca, disse que 
trafegava na MGC-418, 
sentido bairro Serra Ver-
de ao bairro São Jacinto, 
quando no trevo, teria vi-
rado à esquerda para aces-
sar a rua Mário Cordeiro, 
surgiu uma motocicleta em 
sentido contrário e colidiu 
frontalmente. No impacto 
o motociclista foi arremes-
sado contra o pára-brisa do 
carro e caiu no chão, sen-
do socorrido pelo Samu e 
encaminhado ao hospital 
Doutor Raimundo Gobira.

Os militares fizeram 
contato no hospital, mas de-
vido ao estado clínico grave 
do motociclista, de 42 anos, 
que não respondia a coman-
dos, não conseguiram colher 
a sua alegação dos fatos. O 
condutor do automóvel, 63 
anos, foi submetido ao tes-
te de etilômetro com resul-
tado negativo para o uso de 
álcool. Foram feitas con-
sultas aos dados do moto-
rista do carro, e confirmado 
que ele era inabilitado, mo-
tivo que foi conduzido para 
a confecção do Termo Cir-
cunstanciado de Ocorrên-
cia (TCO), pelo crime de 
trânsito “conduzir veículo 
sem possuir CNH gerando 
perigo de dano”. Foi ain-

cal pela Copa União dos Va-
les. Os militares ainda foram 
informados, que o autor do 
crime, após entrar no cam-
po, se misturou entre os inte-
grantes da equipe de Carlos 
Chagas, passou a conver-
sar de forma dissimulada 
com alguns atletas, possivel-
mente aguardando o melhor 
momento para ter acesso à 
vítima. E, quando a equipe 
finalizava uma oração, ele 
sacou uma arma de fogo e 
começou a atirar contra Ro-
naldo, que correu por cerca 
de 50 metros, mas foi per-
seguido e alvejado a tiros.

Já próximo à linha de 
fundo do campo, Ronaldo 
caiu e ainda recebeu mais 
2 tiros no crânio, e o atira-
dor fugiu com seu compar-
sa na motocicleta, seguindo 
na direção de uma estrada 
que liga Franciscópolis ao 
distrito de Antônio Ferrei-
ra e à cidade de Poté. Após 
a fuga deles, a vítima foi so-
corrida e encaminhada à po-
liclínica de Franciscópolis, 
após estabilização, foi re-
movida para o hospital mu-

nicipal Doutor Carlos Marx 
em Malacacheta, mas não 
resistiu às lesões e faleceu.

Os militares verificaram 
câmeras de segurança próxi-
ma ao campo e puderam ver 
o momento em que os au-
tores chegaram ao local e o 
momento em que, após al-
vejar a vítima, fugiram em 
direção à rua Custódio Ra-
mos. Com as diligências, 
informações do serviço de 
inteligência policial, e das 
características do autor dos 
disparos, a PM chegou a um 
suspeito de 31 anos, que foi 
qualificado na ocorrência, 
segundo a polícia, envol-
vido no tráfico de drogas.

Outros três suspeitos 
de envolvimento no crime 
também foram qualificados. 
Os militares mostraram fo-
tos para testemunhas, e elas 
disseram com certeza que o 
autor dos disparos seria es-
se homem de 31 anos. Até 
o fechamento da ocorrência 
ninguém foi preso. A Polícia 
Civil investiga as causas e au-
toria do crime. (Informações: 
PMMG/ Foto: Divulgação).

A Polícia Militar fa-
zia patrulhamento pela ci-
dade de Serra dos Aimorés, 
na madrugada de domin-
go (16/7), pouco depois da 
meia noite, em busca de in-
formações para elucidar o 
homicídio ocorrido na noi-
te anterior (22h), e quando 
a equipe trafegava pela rua 
Jequitinhonha, esquina com 
a rua Elon da Rocha Caires, 
deparou com um veículo Sa-
veiro na cor prata e os ocu-
pantes efetuando disparos de 
arma de fogo contra um tran-
seunte, que caiu já sem vida.

Os militares acompa-
nharam o veículo em fuga 
pela cidade, tendo desloca-
do até a rua Catarina Costa, 

mas os três ocupantes desce-
ram e fugiram para um ma-
tagal próximo. O veículo era 
furtado e estava com a pla-
ca pertencente a outro VW 
nova Saveiro, cor prata, e 
quando a equipe fez conta-
to, o proprietário disse que 
seu Saveiro estava estacio-
nado em frente à sua residên-
cia. A equipe não conseguiu 
acompanhar os três infrato-
res, voltaram até a rua Elon 
da Rocha Caires, para res-
guardar a cena do crime até 
a chegada da perícia técni-
ca que já estava na cidade.

O perito percebeu 15 
disparos de arma de fogo 
no corpo da vítima, identi-
ficada como sendo Vantuil 

Souza dos Santos Junior, de 
25 anos, de arma calibre 38. 
Após a perícia do corpo, o 
perito fez a perícia no veícu-
lo, e dentro foram apreendi-
dos 5 cartuchos 38 intactos, 
2 estojos de calibre 38 defla-
grados, 1 cartucho intacto de 
calibre 9mm e 1 cartucho de 
calibre 25mm. O corpo foi 
removido ao IML de Nanu-
que para ser necropsiado. O 
veículo foi removido a um 
pátio credenciado em Nanu-
que. A PM verificou o chassi 
do veículo e conseguiu iden-
tificar o veículo verdadeiro, 
que estava com sinalização 
de furto. Até o fechamento da 
ocorrência ninguém foi pre-
so. (Informações: PMMG).

da confeccionada a autua-
ção de trânsito gravíssima.

“As causas desse sinis-
tro serão apuradas no Inqué-
rito Policial ou no processo, 
o motociclista não teve con-
dições de falar como teria 
acontecido, mas trata-se de 
mais uma colisão que pode 
ter ocorrido por falha huma-
na de uma das partes”, disse 
o tenente Reinaldo. Em re-
lação a manobras em rodo-
vias urbanas, os condutores 
precisam redobrar os cuida-
dos com o fluxo, observar a 

sinalização e os pontos ce-
gos dos veículos e avaliar 
o momento certo para cru-
zar a via. Por outro lado 
os demais veículos, espe-
cialmente as motocicletas, 
devem reduzir a velocida-
de nos trevos, cruzamen-
tos, nas entradas e saídas 
de estabelecimentos co-
merciais, para terem condi-
ções de evitar ou minimizar 
as colisões. (Informações/
Fotos: tenente Reinaldo 
Martins, comandante do 1º 
Pelotão da 15ª Cia PM RV).
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Sancionada lei sobre arrecadação de IPVA

Foi sancionada pelo 
governador Romeu Ze-
ma e publicada na edição 
do Minas Gerais de sába-
do (15/7/23), a Lei 24.398, 
que autoriza a celebração de 
convênios do Estado com 
os municípios para a arre-
cadação do IPVA, o Impos-
to sobre a Propriedade de 
Veículo Automotor. A nor-
ma tem origem no Proje-
to de Lei (PL) 2.803/21, do 
deputado João Magalhães, 
aprovado pelo Plenário da 
Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG) em 
11 de julho, com modifi ca-
ções durante a tramitação.

A norma diz que o Po-
der Executivo poderá ce-
lebrar convênios com os 
municípios que assim op-
tarem pelo fornecimento de 
informações sobre a frota de 
veículos e a arrecadação do 
IPVA, observada a reparti-
ção da arrecadação estabe-
lecida na Constituição da 
República. O Regulamento 
da Secretaria de Estado de 
Fazenda estabelecerá os re-
quisitos e as condições ne-
cessárias à celebração dos 
convênios. A matéria tam-
bém reduz o IPVA cobra-
do sobre veículos vendidos 
pelas locadoras de veículos 
sediadas em Minas Gerais. 

O texto estabelece que 
as locadoras não precisa-
rão pagar a complementa-
ção do IPVA em relação à 
alíquota padrão de 4% co-
brada dos contribuintes em 

geral, quando seus veículos 
são transferidos a uma sub-
sidiária para revenda. Em 
Minas Gerais, as locado-
ras pagam alíquota de 1% e 
a nova lei dispensa o paga-
mento proporcional dessa 
diferença de alíquota de 3%. 

Isenções - O Poder 
Executivo também fi ca au-
torizado a isentar do IPVA 
os veículos de propriedade 
de associações comunitá-
rias, entidades sociais sem 
fi ns lucrativos, hospitais fi -
lantrópicos ou da rede do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS) e associações, des-
de que tenham sido decla-
rados de utilidade pública, 
e de consórcios microrre-
gionais de saúde. Fica au-
torizada, ainda, a concessão 
de anistia das dívidas das 
Santas Casas e dos hos-

pitais fi lantrópicos com a 
Companhia Energética de 
Minas Gerais (Cemig). É 
revogado também dispositi-
vo (§ 3º do artigo 10 da Lei 
14.937, de 2003), que trata-
va da complementação do 
IPVA quando da alienação 
do veículos pelas locadoras.

Crédito para reajuste 
da educação é sancionado - 
Foi publicada também no sá-
bado (15) a Lei 24.397, que 
autoriza a abertura de crédi-
to suplementar ao Orçamen-
to Fiscal do Estado para o 
pagamento do reajuste dos 
servidores da educação, con-
forme aprovado pelo Plená-
rio da ALMG (Lei 24.383, 
de 2023). O crédito, votado 
no Plenário em 11 de julho, 
vai até o limite de R$ 2,3 bi-
lhões, sendo R$ 1,3 bilhão 
para a Secretaria de Estado 

de Educação e R$ 1 bilhão 
para o Fundo Financeiro 
de Previdência do Estado 
(Funfi p). A lei é originária 
do PL 823/23, de autoria do 
governador Romeu Zema.

Serão utilizados recur-
sos provenientes do excesso 
de arrecadação das recei-
tas de recursos ordinários 
constitucionalmente vincu-
lados à educação, do Fundo 
de Manutenção e Desenvol-
vimento da Educação Bá-
sica e de Valorização dos 
Profi ssionais da Educação 
(Fundeb) e de recursos or-
dinários. O reajuste da edu-
cação corrige em 12,84% os 
salários dos profi ssionais da 
educação básica, retroativa-
mente a janeiro deste ano, ten-
do em vista a atualização do 
piso nacional do magistério. 
(Foto: Guilherme Dardanhan).
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